
我是一个不自恋的人
读品：您最新出版的作品《极地

穿梭》是一部具有科幻色彩的作品，
回顾您的创作历程，您一直喜欢挺进
陌生领域。走进科幻是怎样的契机？

黄蓓佳：走进科幻其实是我一直
以来的一个梦想，在写作当中，我期
望不断拓展写作的边界，作家的写作
是不能跟时代和社会脱节的。最近
几年，我们生活在一个科技爆炸的时
代，各种各样的人类新发明、新发现，
ChatGPT、AI、星舰航行、基因的修
复和再造……让我非常震惊。关于
极地世界，关于科考，这些在我脑子
里盘旋了很久。我希望孩子们怀有
对世界无尽探索这样一种梦想，所以
我想给孩子们写这么一本书。

而且我写《我要做好孩子》这本
书已经是 30年前了，那是一本真正
写当代校园故事的小说，我想试试我
能不能回到这个题材，这也是对我自
己的一个试探。怎么把当代孩子的
校园生活融入科幻题材当中，让我犯
难。去年关于AI、ChatGPT，有一个
爆发式的发展，一下子就给了我很大
的启发。我突然想，可以这样设定，
我的妈妈是一个AI智能人。在现实
社会当中，我开拓另外一个时间的维
度和地域的维度，在两个维度之间，
我的作品实现了现在和未来、生活和
远方之间的“穿梭”。

读品：您这种永远要在写作中挑
战自己的“较劲”，是不是也是创作快
乐的源泉？

黄蓓佳：是这样的。我写了 50
年了，写作是一个重复自己的过程。
就儿童文学来说，作家离不开自己的
出生地和童年的生活，这样的生活我
已经写过很多了，像《遥远的风铃》
《漂来的狗儿》《童眸》《艾晚的水仙
球》这些，一个作家如果反反复复去
写这个题材，其实是一件很容易的事
情，驾轻就熟。

到了50岁以后、60岁以后，尤其
是我退休以后，整个生活沉静下来
了，有了大把充裕的时间，不像之前
写作，更像是被人追赶的一个过程。
我没有必要拼命地赶着去完成一个
作品，所以把写作真心作为自己的一
种爱好，这样我可以有时间去慢慢地
打磨作品，这样的创作心境让我真正
开始享受文学。

读品：确实能看到您“退休”之后
十分高产，这种不竭的写作动力从何
而来？

黄蓓佳：其实也是源于我对文字
的热爱，对写作的热爱。中国的方块
字是特别奇妙的，你把它各种各样地
组合，能够发生各种各样很神奇的变

化，语言的节奏、语言的色彩、语言的
温度都在变化。有时候一个句子在
写下来之前，我自己在心里会反复地
读，就看上下文的节奏是不是更好。
真正写作的人能够理解乐趣，乐趣就
在搬弄这些文字当中，是很让我着迷
的。

我给自己定了一个标准。在60
岁以后，我写的每一部作品，都会超
越上一部作品，有的是从题材上来超
越，有的是从思想上和深度上来超
越。我的每一本书都在挑战自己。

读品：您好像都完全不“恋战”，
也不会沉迷于过往的成绩，可以很快
抽离出来。

黄蓓佳：我是一个不自恋的人，
我不会把我发过的作品自己再反复
地看。我也不会把别人对我作品的
评价，一篇篇地发到朋友圈，或者让
大家欣赏也或者是自己欣赏，我永远
想的是我下一部作品，我要怎样来实
现更大的一个超越，这才让我兴奋。

儿童文学是文学，不是故事
读品：2020 年，您获得凤凰集团

颁发的金凤凰奖章时我电话采访您，
您说希望在自己的一生中能给孩子
留下称得上精品的儿童文学，这句话
给我印象很深。您一直在践行“为孩
子们写作”，您希望自己带给孩子的
作品具有怎样的特质？

黄蓓佳：首先儿童文学它是文
学，它不是故事，把一个作品写出故事
性其实是很容易的，但超越故事性，在
文学上做一些努力还是很困难的。就
像一颗子弹一样击中孩子的心灵，只
有文学性才能达到这个目的。

作品的知识性也是很必要的。
孩子是从阅读当中汲取各种各样的
知识，我童年生活在一个小县城里，
当我突然从一个作品当中看到了一
个完全陌生的世界，它可能会改变我
一辈子的生活，可能会在我的脑子里
树立一个理想。而且孩子从书中也
能学到很多的社会知识、人生知识。
在阅读的时候，他就学会如何跟人交
往、如何跟这个世界相处。

我认真地对待孩子，我从来也不
低估孩子的阅读能力。我希望我的
书能够让孩子不是读这一遍就行了，
希望他读了以后过几年会拿出来再
读。第一遍可能读的就是一个故事，
第二遍他会从作品当中读到人生，然
后第三遍他会从作品当中领会到语
言之美。

所以我非常认真地对待我的每
一本书，我会考虑写出来以后我的读
者会从我的作品当中get 到什么东
西，我能给他们留下什么。我希望我
的作品能够在几十年或者上百年之
后，还会有孩子愿意来阅读。

读品：这几十年间的社会变化很
大，那么在您看来，为孩子们写作的
创作方式改变了吗？

黄蓓佳：还是有变化的。人类社
会不断在进步，作为一个作家，我们
是需要与时俱进的，我们需要不断地
阅读，不断地接受新的知识，不断地
完善自己，然后把学习到的对世界不
断更新的认识，介绍给孩子。自我学
习和自我完善的过程，也是与孩子同
生共长的过程。

作为作家，如果老是去写过去的
传统，比如怎么做一个风筝、做一个
糖画，或者大山里的生活，孩子不一
定喜欢去看。当然我不是说这样的
作品不能写，但很多人涌过去写，写
得多了我就觉得太没意思了。我认
为这跟时代是脱节的。

现在孩子想的东西，跟从前我们
小时候完全是不一样的。我们生活
在一个短视频的时代，这种短视频深
刻地影响了我们的生活。我现在写
作品，就向电影去学习，要不停地去
抓住作品当中的那种兴奋点，那种高
潮，要给予读者悬念，让他一直能够

跟着你的作品阅读下去。语言尽量
要精确，要有力量，你不能再去慢悠
悠地精细地描写一个事物了。

读品：别林斯基说过：“儿童文学
作家应当是生就的，而不应当是造就
的。”儿童文学作家好像天然有一种
气质，对创作是否也有很大的助力？

黄蓓佳：我就是一个很简单的甚
至可以说是很幼稚的人，我对这个世
界的一切都充满好奇。到现在我70
岁了，我仍然对这个世界充满了好
奇。

我退休以后，只要有时间有精
力，在经济许可的条件下到国内国外
行走，去看这个世界，看世界各地的
人是怎么生活的。这对我的作品其
实有很大的开拓。一个人读书多少
和他对世界的认识有多少，都反映在
他的作品当中。我的作品中写到世
界地理的时候，我必须自己了然于
胸，我写出来才会游刃有余。如果没
有平常的阅读，没有到处留下向世界
探索的足迹，我写到这些的时候会很
艰涩，或者我会逃避不写，我的作品
就没有这样的气象。

如果哪一天没有突破，
我就收笔不写

读品：关于儿童文学和成人文学
写作，您谈过一个观点，将儿童与成
人 打 通 至 一 个 全 生 命 统 一 的 状 态
中。是不是正因为您写作成人文学，
所以您的儿童文学会处理一些复杂
深刻的命题？

黄蓓佳：写成人作品和写儿童文
学是两个套路、两种笔法，但它们之
间绝对是有一条通道的。我自己是
写成人文学出身的，我之前写了大量
的成人小说，我在开始写儿童小说的
时候，就会不知不觉地把观察成人社
会的很多目光、很多角度带到儿童文
学里面来，所以我的儿童文学更多一
些社会性。因为儿童不是生活在真
空，他们是在成人的社会当中成长
的，也会面对人和人之间的这些复杂
的关系。

当然儿童文学不是所有的成人
文学作家都能写，我经常劝熟悉的作
家，我说我看你的作品，你能够写儿
童小说，因为我能感觉他的文字当中
天然带有一种儿童文学的质地，但有
的作家我就劝他，我说你不可能去写
儿童小说的。

读品：目前您是处于休息期还是
创作期？有新的作品在脑海中“爆
炸”了吗？

黄蓓佳：好像我目前是处于间歇
期，我暂时还没有想下一个题材会去
写什么，可能还是写一个现实小说。
今年三四月份我会有一部现实题材
的作品发表，我自己非常喜欢，叫《上
铺的兄弟》，写一场教育实验，是一个
纯教育题材，还是在苏少社出的。我
习惯了他们做书的方式，习惯了他们
的审美，也有了一种黏性，他们就把
我黏在出版社了，我对出版社也有一
种本能的依赖。一部作品写完了以
后，我自己心里通过了，我就把它交
给出版社，一切他们来做主，最后达
成的成品，是我自己想要的，大家彼
此都很开心。

读品：同行毕飞宇用“永不停歇
的写作者”来形容您，您预计过自己
一直会写到什么时候吗？

黄蓓佳：我觉得有些作家到 80
岁，像金波这些老作家们，他们的智
力仍然在线，我很佩服。我不知道我
能够写到什么时候，只要我还能够写
得动，智力还在线的时候，我仍然会
写。如果我感觉这本书写出来，实在
是没有突破我之前的书，没有达到我
自己的希望，那时候我就会收笔不写
了。我不会勉强去写，我觉得我这辈
子对自己也交代得过去了，什么时候
停止都是可以的。

黄蓓佳：拒绝抄袭自己
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黄蓓佳的新作《极地穿
梭》是一部洋溢着浓郁科幻色
彩的作品，将冰封的北极冰雪
世界、先进的AI 科技与当下
少年的校园生活巧妙融合
——身为北极科考队员的妈
妈登上了一艘国际合作科考
船，从此，她仿佛从五年级男
孩修小虎的生命中“消失”了
……

这几乎是黄蓓佳写作50
多年来最“焦虑”的一次，她
甚至担忧自己是不是脑力迟
钝，从此要跟写作这件事告
别。但她就是要跟自己较劲，
“我在六十岁的时候心里发过
誓，不能抄袭自己，不写跟前
一本相同的题材、采用相似的
风格和手法，我没有能力挑战
别人，总得找机会挑战自己，
否则写作还有什么意思呢？”

熟悉黄蓓佳的读者的确
能够看到，“退休”之后，她的
战斗力不减，将写作的触角伸
向更宽广的领域，近年来的作
品《童眸》《野蜂飞舞》《奔跑的
岱二牛》《太平洋，大西洋》《叫
一声老师》《黎明动物园》等题
材多元，且收获了很多重量级
奖项，但她的心里永远只有
“下一部作品”，她奢望能写透
这个永远也写不尽的世界。

这一次，她交出了这部
“科幻”作品。黄蓓佳为孩子
们写科幻，是因为她深知科技
大爆炸对于人类的意义，人类
正在走进一个现在还难以预
测的时代，她想给孩子提供这
样的认知，帮助孩子们拥抱科
学、融入未来。

一次次的自我超越，使得
黄蓓佳的作品具有恒久的生
命力，陪伴一代代孩子的成
长。最近让她兴奋的一个消
息是，责编前几天告诉她，
《野蜂飞舞》2024 年的印数
已经超过 10万册，超越了她
的作品中长年居印刷量第一
的《我要做好孩子》。

“我希望我的作品能够在
几十年或者上百年之后，还会
有孩子愿意来阅读。妈妈读过
的书介绍给自己的儿女，孩子
再介绍给他们的孩子，这是我
最大的一个梦想。”黄蓓佳说。
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黄蓓佳

1973 年开始发表
文学作品。1982 年毕
业于北京大学中文系
文学专业。著有《我要
做好孩子》《今天我是
升旗手》《亲亲我的妈
妈》《你是我的宝贝》
《艾晚的水仙球》《余宝
的世界》《童眸》《野蜂
飞舞》等。作品曾荣获

“五个一工程”奖、中国
出版政府奖、中华优秀
出版物奖、全国优秀儿
童文学奖。多部作品
被翻译成法文、英文、
德文、俄文、日文、韩文
等出版。
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著名作家黄蓓佳

《极地穿梭》
黄蓓佳 著
江苏凤凰少年儿童出版社
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